
2020年1月15日 星期三

本版编辑 郭知欧 5申花 A

陈钊：北京门将守着申花的梦
出生于1996年的陈钊，

对于张国荣说不上有什么特
别的感觉，平时他嘴里哼出来
的， 更多的是西班牙语的歌
曲，抑或是当下网络上热门的
那些“神曲”，毕竟对他来说，

上个世纪已经足够的遥远，一
如他已经记不清楚，自己到底
为什么喜欢踢球一样。 “反正
就是喜欢， 到现在也一样，只
要有球踢就开心，跟小时候一
模一样。 ”至于外界这样那样
的声音，已经想开了的陈钊也
显得非常坦然：“换个角度来
想，球迷肯定希望我能做到更
好，有则改之，无则加勉，做好
自己就是了。 ”

本报记者 李冰 海口报道

东方体育 ：相比其他人 ，在足球

上面，你的“入门”要晚一些，对吧？

陈钊：쫇낡ꎬ닮늻뛠컒짏킡톧쯄
쓪벶뗄쪱뫲냉ꎬ떱쪱헽뫃쫇2006뗂맺
쫀뷧놭뇈주ꎬ폐튻듎컒킡틌췭짏듸ퟅ
컒돶좥ꎬ떽쇋뷖뇟뗄튻볒뾾뒮뗄킡
뗪ꎬ뻍쫇쓇훖뿉틔튻뇟�뒮튻뇟뫈뻆
뾴뇈주뗄뗘랽ꎬ좻뫳컒뻍뻵뗃ퟣ쟲뇈
주퓵쎴헢쎴뫃뾴낡ꎬ풭살쳟쟲헢쎴뫃
췦낡ꆣ

东方体育：还记得看的是哪场比

赛吗？

陈钊：볇뗃쳘뇰쟥돾ꎬ낢룹춢듲
늨뫚ꎬ6뇈0ꎬ쓇쪱뫲쎷컷뮹쫇낢룹춢
맺볒뛓뗄탂죋ꎬ쳦늹짏좥뗄ꎬ듲뷸쇋
튻룶쟲ꎬ늻맽떱쪱낢룹춢맺볒뛓룸컒
펡쿳ퟮ짮뗄쫇쯻쏇쓇룶뛓뎤ꎬ쳟뫳
컀ꎬ뎤춷랢뗄ꎬ쯤좻룶ퟓ늻룟ꎬ떫쫇쳸
뗃쳘뇰룟ꎬ춷쟲ퟜ쓜쟀떽뗣ꆣ좻뫳컒
뻍퓚쿫ꎬ쪲쎴쪱뫲컒튲쓜쿱쯻쏇쓇퇹
쳟쟲ꎬ쓇룃뛠뫃낡ꆣꎨ힢ꎺ떱쪱낢룹춢
맺볒뛓뛓뎤쫇뫺낲·쯷쇖ꎩ

东方体育 ：所以说 ，你的足球生

涯起步，是从街边烤串开始的，对吧？

陈钊：ꎨ킦ꎩ쯣쫇냉ꎬ랴헽듓쓇횮
뫳뻍뾪쪼쾲뮶ퟣ쟲쇋ꆣ

东方体育：也是从那之后开始踢

球的吗？

陈钊：떱쪱컒쏇킡톧ퟩ횯ퟣ쟲뛓ꎬ
컒뻍놨쏻쇋ꎬ웤쪵쓇믡뛹컒룹놾뻍늻
믡쳟쟲ꎬ틲캪횮잰솬ퟣ쟲뚼쎻퓵쎴엶
맽ꎬ떫쫇틲캪첫쾲뮶쇋ꎬ쯹틔늻맜늻
맋ꎬ쿈놨쇋쏻퓙쮵ꆣ

东方体育： 你是从一开始就当的

守门员吗？一般来讲，那个年龄的男孩

子都喜欢踢前锋，因为能进球，所以更

有成就感。

陈钊： 컒떱쫘쏅풱쫇틲캪떱쪱헢
룶캻훃쎻죋ꎬ컒뻍쮵컒살떱ꎬ좻뫳뻍짏
좥쇋ꎬ뿉쓜떱쪱컒뗄쿫램쫇횻튪쓜짏
뎡뻍탐ꎬ쳟쪲쎴캻훃뚼컞쯹캽ꎬ듳룅뻍
쫇헢퇹냉ꆣ

东方体育： 是从那个时候开始接

受专业足球训练的吗？

陈钊：늻쫇ꎬ컒쏇쓇룶톧킣퓚ퟣ쟲
랽쏦늻쫇쳘뇰잿ꎬ틲캪컒쳘뇰쾲뮶쳟
쟲ꎬ뢸쒸튲뇈뷏횧돖ꎬ뫳살뻍뮻떽쇋쇭
췢튻쯹톧킣ꎬ쯤좻뮹쫇틔톧쾰캪훷ꎬ죧
맻톧쾰돉벨늻탐뗄뮰ꎬퟣ쟲뛓뻍믡냑
쓣췋뗴ꎬ쪲쎴쪱뫲뫏룱쇋ꎬ쪲쎴쪱뫲퓙
살통솷ꎬ뛸쟒쎿쳬통솷뗄쪱볤튲늻쫇
뫜뎤ꎬ떫쫇쿠뛔살붲뇈뷏헽맦ꎬ컒솷쟲
튲쫇듓헢룶쪱뫲헽쪽웰늽뗄ꆣ

东方体育：小时候知道申花吗？

陈钊：횪뗀낡ꎬ컒쏇솷쟲쓇믡뛹뺭
뎣좥릤쳥ꎬ쿈쫇뻙ퟅ뛓웬죫뎡ꎬ좻뫳ퟸ
퓚쟲쏅뫳쏦떱쟲춯ꆣ틲캪컒쫇쫘쏅풱ꎬ
쯹틔컒뻍쾲뮶퓚쟲쏅뫳쏦ꎬ룸퇮훇ꎨ풭
놱뺩맺낲뛓쏅붫ꎩ떱쟲춯ꎬ뻵뗃쳘뇰쟗
쟐ꆣ좻뫳냫뎡뮻뇟뗄뮰ꎬ튪쫇쳟짪뮨ꎬ
컒잰쏦뗄뻍쫇췵듳샗쇋ꎬ늻맽쓇믡뛹
짪뮨뮹쫇ꆰ뗐죋ꆱꎬ맾맾ꆣ

东方体育：那会儿肯定没想过，有

朝一日会穿上申花队的球衣，站在“敌

人”的球门线上吧？

陈钊：쎻폐ꎬ쮭쓜폐헢룶캴늷쿈횪
뗄놾쫂낡ꎿ랴헽컒쫇쎻폐ꆣ뇰쮵짪뮨
쇋ꎬ냼삨뫳살떽짏몣솷쟲ꎬ컒늻쫇튻퇹
튲쿫늻떽낡ꆣ

东方体育：那是哪一年？

陈钊：2010쓪돵ꎬ떱쪱짏몣탒퓋탇
헢뇟뗄뷌솷룺컒쮵ꎬ컒룷랽쏦쳵볾뚼
늻듭ꎬ맽좥뷓쫜룼룟쮮욽통솷뗄뮰ꎬ뿏
뚨뮹쓜폐룼듳뗄쳡룟ꆣ쮵쪵뮰ꎬ쓇룶쪱
뫲컒ퟔ벺튲쎻쿫쟥돾ꎬ틔뫳뗄슷떽뗗
펦룃퓵쎴ퟟꎬ쫇늻쫇튻뚨믡돔ퟣ쟲헢
췫랹ꎬ쯹폐헢킩웤쪵컒튲쎻폐쪲쎴룅
쓮ꎬ떫뻍쫇쾲뮶쳟쟲ꎬ쿫냑쟲쳟뗃룼
뫃ꎬ쯹틔튲쎻쿫쓇쎴뛠ꎬ퓙볓짏탒퓋탇
떱쪱틑뺭춦폐쏻웸쇋ꎬ뛸쟒맘볼쫇듸
컒뗄뷌솷쮮욽냚퓚쓇샯ꎬ컒뗄볒죋튲
뛔쯻럇뎣죏뿉ꎬ쯹틔뻍죃컒룺ퟅ맽좥
쇋ꆣ

东方体育：到了上海 ，对于申花

应该有一个新的认识了吧？

陈钊：뿏뚨뗄낡ꎬ컒퓚탒퓋탇솷
쇋솽쓪뗄쟲ꎬ떱훐좥뫧뿚뾴맽늻짙짪
뮨뛓뗄뇈주ꆣ쿖퓚틑뺭볇늻첫쟥돾
쇋ꎬ떫쓇룶쪱뫲뿏뚨틾틾풼풼폐맽튪
떽짪뮨뛓쳟쟲뗄쿫램쇋ꎬ틲캪컒쏇욽
쪱퓚튻웰쇄쳬뗄쪱뫲ꎬ뮰쳢뿏뚨짙늻
쇋짪뮨ꎬ튲뿏뚨믡냑헢룶떱ퟷ럜뚷쒿
뇪뗄ꆣ

东方体育：为什么后来选择了去

西班牙留学？

陈钊：컒쫇2011쓪뗗돶좥뗄ꎬ떱쪱
맺쓚뗄ퟣ쟲뮷뺳늢늻쯣뫃ꎬ뛸쟒ퟷ캪
컒살붲ꎬ뿏뚨쾣췻떽튻룶룼룟쮮욽뗄
뗘랽뛍솶튻쿂ퟔ벺ꎬ쯹틔볒샯죋뻍냯
컒솪쾵쇋컷냠퇀쓇뇟ꆣ퓙떽뫳살ꎬ떽
쇋2017쓪쿄쳬뗄쪱뫲ꎬ컒뻍떽짪뮨쇋ꎬ
쯹틔폐쪱뫲컒튲퓚쿫ꎬ헢룶뻍쫇쯹캽
뗄풵럖냉ꆣ

东方体育： 还记得第一次代表申

花上场参加比赛的情景吗？

陈钊：뷴헅쯀쇋ꎬ쯤좻쓇뎡뇈주뾪
쪼횮잰ꎬ뻣샖늿쇬떼뮹폐뷌솷뚼퓚냯
컒복톹ꎬ떫뇏뺹쓇쫇컒퓚짪뮨뗄뗚튻
뎡헽쪽뇈주ꎬ퓵쎴뿉쓜늻뷴헅ꎬ냼삨뇈
주떱훐컒폐벸룶쟲뗄뒦샭ꎬ뫳살ퟔ벺
믘뾴뇈주슼쿱뗄쪱뫲ꎬ뚼뮹죌늻힡쎰
샤몹ꎬ캪쪲쎴떱쪱믡쓇쎴뒦샭낡ꎿ헢룶
죋떽뗗믡늻믡쳟쟲낡ꎿ맾맾ꆣ

东方体育： 用了多长时间来适应

这种变化？

陈钊：쮵늻짏살뻟쳥폐뛠짙쪱볤ꎬ
랴헽싽싽뗘뇈주듲뗃뛠튻뗣쇋ꎬ헻룶
죋튲뻍럅쯉쿂살쇋ꎬ랢믓튲풽살풽헽
뎣쇋ꆣ웤쪵쓣쮵컒맽좥헢냫룶주벾뗄
뇭쿖ꎬ뿉쓜ퟮ듳뗄쫕믱뻍쫇쎻폐돶쿖

쓇훖쳘뇰훂쏼뗄쪧컳냉ꎬ폐쪱뫲컒튲
믡쿫ꎬ죧맻돶쿖헢훖쟩뿶믲헟쓇훖쟩
뿶펦룃퓵쎴냬ꎬ뻍쫇룷훖룷퇹뗄쿫램
믡폐튻뗣뛠ꎬ떫쫇믘맽춷살쿫튻쿫ꎬ헢
룶뫜훘튪싰ꎿ맘볼뮹쫇퓚폚쓣퓵쎴좥
ퟶꎬ퓵쎴춨맽통솷쳡룟ퟔ벺ꎬ퓵쎴뗷헻
ퟔ벺뗄ힴ첬ꎬ뮹폐탄첬ꎬ퓵쎴좥냑쓣뗄
쮮욽랢믓돶살ꎬ뇏뺹뛔쫘쏅풱헢룶캻
훃살붲ꎬퟮ훘튪뗄뻍쫇컈뚨ꆣ

东方体育：作为门将，你有自己的

偶像吗？

陈钊：쮵돶살쓣뿉쓜늻탅ꎬ듓킡쳟
쟲떽쿖퓚ꎬ컒뮹헦쎻쪲쎴돧냝뗄얼쿱ꎬ
튪쮵쾲뮶뗄뮰ꎬ펦룃뻍쫇뗂맺뛓뗄억
틁뛻냉ꎬ틲캪쯻튲쫇쏅붫ꎬ컒뾴쯻뗄뇈
주ꎬ듓쫘쏅풱튵컱뗄뷇뛈좥맘힢뗃룼
뛠튻킩ꎬ뇈죧쮵쯻뗄햾캻ꎬ톡퓱돶믷쪱

믺뗄냑컕ꎬ뮹폐듲랴믷쪱퓵쎴떱뫃뷸
릥랢웰뗄쓇룶뗣ꎬ쾣췻쓜듓쯻뗄짭짏
톧떽룼뛠폐폃뗄뚫컷ꎬ냯훺ퟔ벺폐쯹
쳡룟ꆣ

东方体育：很多认识你的人都说，

你是一个心很大的球员。

陈钊：탄듳낡ꎿ쫇틲캪컒뺭뎣튻
뢱쎻탄쎻럎뗄퇹ퟓ싰ꎿꎨ킦ꎩꆣ웤쪵튻
횱떽쿖퓚ꎬ컒뻵뗃컒뛔ퟣ쟲뗄쓇럝돵
탄뚼쎻폐룄뇤맽ꎬ컒뮹쫇룺틔잰튻퇹
쾲뮶ퟣ쟲ꎬ튲풸틢뢶돶룼뛠뗄얬솦살
쳡룟ퟔ벺ꎬ떫쫇룺틔잰쿠뇈ꎬ튲폐늻
튻퇹뗄뗘랽ꎬ쓇뻍쫇틔잰룼퓚틢뗄쫇
컒ퟔ벺뗄룐쫜ꎬ쾲뮶뻍쫇떥뒿뗄쾲
뮶ꎬ뛸쿖퓚룼뛠쇋튻럝퓰죎ꎬ튻럝햾
퓚쏅잰뻍튪돐떣웰몴컀짪뮨죙폾뗄
퓰죎ꆣ

街边烤串开启足球“生涯”
10岁之前，陈钊一直都是足球的“门外汉”，那个时候的他，跟其他

同龄小男孩一样，喜欢汽车，喜欢打仗，甚至连他的身高，也跟身边的孩

子没什么区别，完全看不出他会跟足球尤其是守门员有任何的关系，直

到那次他被带到街边的一家烤串店。

 对于申花， 陈钊最初的概念

只有一个，那就是“敌人”。

同样是北京孩子， 作为陈钊

在申花队的 “大师兄”，2002年进

入申花一线队的李大维小时候是

个相当铁杆的申花粉丝， 当年在

北京工体做球童的时候， 在亲眼

目睹了申花队1比9惨败之后伤心

不已， 但是对一开始对申花没有

什么概念的陈钊来讲， 申花就是

跟国安争来斗去的对手， 是 “敌

人”。

申花曾经是“敌人”

站在门前，捍卫申花就是最大的责任
 在申花的路，陈钊走得并没有那么顺畅，或者说，至少没有他想象的那么轻松。

把陈钊从西班牙带回到上海的时候，申花看中他的，除了不错的守门员“胚子”之外，还有他当时不到21

岁的年龄。 在中国足协强行推出“U23球员新政”的大背景下，如果能够拥有一名符合条件的年轻门将，对俱

乐部而言，无疑可以一下子解决至少两个问题。 可惜的是，虽然之前也偶尔进入过申花一线队的十八人大名

单，但一直到2019年5月，陈钊才在与深圳佳兆业队的比赛中第一次首发出场，此时距离他加盟申花，已经过

去了差不多两年的时间。

我就是我，是颜色不一样的烟火；
天空开阔，要做最坚强的泡沫。
我喜欢我，让蔷薇开出一种结果；
孤独的沙漠里，一样盛放的赤裸裸⋯⋯

荩陈钊喜欢搞怪，你能找到他吗？

本报记者 陈嘉明 摄


